

## **EDITORIAL**

### **OBJETIVOS DE LAS REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS**

El desarrollo de la ciencia se puede establecer a través de las comunicaciones aportadas por los individuos ocupados en descubrir nuevos campos de experimentación.

Las informaciones deben llegar a toda la comunidad interesada de la mejor manera posible para evaluar estas conquistas, generar nuevas ideas, nutrir los conocimientos básicos. Para este fin es necesario que la información sea asequible y fácil de localizar.

En el II Encuentro de Editores de Revistas Biomédicas Venezolanas, se hizo una amplia exposición sobre los objetivos de las referencias bibliográficas (1). Ellas son el núcleo central de la comunicación científica, fuente de información para trabajos de investigación, y base para futuros trabajos. Sin embargo, para que cumplan con ese objetivo, deben cubrir una serie de requisitos que permitan al interesado obtener la información que desea. Una información mal descrita no es asequible al lector y dificulta la búsqueda de la literatura pertinente.

Qué requisitos debe tener una buena referencia bibliográfica?

La referencia debe ser seleccionada cuidadosamente y concretarse al tema que se discute en el trabajo. Ello contribuye a que el lector no se diluya en otra información que no sea la pertinente.

Es importante que los documentos consultados sean de alta calidad y objetivos, lo cual influirá en el trabajo que pretendemos desarrollar ya que ello incrementa la confiabilidad y crea un elevado coeficiente de impacto. Mientras mejor sea la literatura citada mejor calidad de trabajo. La calidad de las referencias se reduce si se citan a trabajos verbales, no publi-

cados, comunicaciones personales, textos muy generales. De allí que se debe hacer una selección estricta basada en el trabajo que estamos presentando. Asimismo la exactitud de la referencia es muy importante. La precisión en la elaboración de los datos permiten localizar mejor el documento. Los artículos que se citen deben, además de una descripción completa del mismo, ser asequibles al lector para poder recuperarlos en un momento determinado. Si no es completa podría sospecharse que no fue consultado el trabajo original. Esto es sumamente importante, ya que muchas veces se transcribe una referencia que haya sido citada por otro, sin consultar a la original para corroborar su exactitud. En resumen, un buen listado bibliográfico deberá tener un elevado coeficiente de recuperación y un elevado coeficiente de selección que permitan la exactitud en los datos de la referencia y el impacto de documentos de alta calidad.

Cada autor contribuye al crecimiento de la información, de allí que ésta debe ser de calidad. A tal fin debemos mejorar los hábitos bibliográficos de muchos de nuestros autores.

**Slavia Ryder**

*1— WIKINSKI J.A. Objetivos de las referencias bibliográficas. II Encuentro de Editores de Revistas Biomédicas Venezolanas. Caracas, 21 de julio de 1979.*